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群体。上海自然博物馆研究员何

鑫博士认为，恐龙是一个曾经真

实存在过的动物，但同时又是现

实世界中再也看不到的动物，而

且恐龙的种类太多太多，这些特

征都很好地满足了大家的好奇心

和探索欲。特别是对于小孩子而

言，恐龙给他们巨大的想象空间。

何鑫认为，带孩子们了解恐龙，

是一种很好的科学启蒙，也可以

借此引导他们更多地关注环境、

关注历史。

这些年，恐龙科普成为提高

大众科学素养的一个抓手，像徐

星院士这样的恐龙专家们，也纷

纷到各种场所进行科普演讲、拍

摄视频，到社交平台开设账号。

尤海鲁研究员也有自己的 B 站

账号，通过互联网介绍恐龙研究

的最新进展。

尤海鲁明显感受到，如今大

众对恐龙的热情不减，在这样的

氛围之下，投身于专业研究工作

的年轻人也多了起来。“我能感

觉到现在不少年轻人进入我们这

一行，内心是热爱这个工作的，

对恐龙研究充满热情。”尤海鲁说，

现在从事恐龙研究的女生也不少。

影视作品对公众的影响更

大，但接受《新民周刊》采访的

专家表示，尽管中国已经成为恐

龙大国，但迄今还没有特别好的

恐龙题材影视作品出现，这一点

让人遗憾。何鑫博士介绍，近些

年国外生产了不少质量上乘的恐

龙题材纪录片，比如《史前星球》

就是其中的代表。

回到专业领域，研究人员在

野外寻找到的恐龙化石，并不像

我们在博物馆看到的那样完整，

一般都是从细小的碎片开始，他

们依靠专业知识进行分析和寻

找，才能获得有价值的化石和信

息。科考工作多数的时间是枯燥

的寻找，以及回到实验室后日以

继夜的研究。

除了满足人们的好奇心，研

究恐龙还有什么价值呢？

徐星院士在一次接受采访

时表示：演化生物学的研究本身

是想理解古代和现代生物多样性

产生的过程和机制、重建古代的

生态系统，这些研究有助于理解

当下人类和自然的关系，预测未

来生态系统的变化。我们应该采

用什么策略？会如何影响生态系

统？这些研究可以提供指导。

比如，通过演化研究，我们

可了解抑郁症等疾病是如何出现

的；再如，在青藏高原生活的人

们为何会适应高原环境，其遗传

生理特征是怎样出现的，这些都

可以通过化石当中保存的遗传信

息来理解，从而帮助人们更好地

认识生物体本身和人类本身。

如果从哲学层面来看待这个

问题，徐星院士认为：我们人类

希望问一些根本性的问题，类似

于哲学的问题，我们从哪里来，

我们是谁，我们要到哪里去？要

回答这种问题，埋藏在大地中的

化石是最主要的信息来源，或者

说证据之一。

上图：尤海鲁在
恐龙挖掘现场。
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